

fuente: la costumbre de ayudarse a sí mismo, y, cosa absolutamente igual, por otra parte, la ignorancia de este arte no puede provenir sino de una costumbre de no recurrir a él.

¿No se ven comprobadas estas leyes por los ejemplos que nos ofrecen Inglaterra y Europa? ¿No estaban los habitantes de las dos comarcas, hace pocos años, en el mismo punto respecto a iniciativa?

Hasta, si se quiere, los ingleses encontrábase más atrasados en industria, colonización y comercio.

El cambio tan profundo que los ingleses experimentarían en este sentido ¿no tuvo lugar al mismo tiempo que tomaban sus nuevas costumbres de independencia? Y este cambio ¿no tuvo por causa esas mismas condiciones?

Si lo dicho se pone en duda, indíquenos una causa más probable. De lo contrario, menester es reconocer que este enervamiento de un pueblo constantemente secundado por su gobierno no es un ínfimo asunto, que no hay asunto más grave que él.

Detener en todo sentido el crecimiento de una nación, es hacer un mal que ningún beneficio compensa.

Por otra parte, un hecho maravilloso es el que observamos en los anglo-sajones, que se diseminan por toda la tierra cuando ninguna otra raza del continente sabe hacer lo propio.